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Extrait de la liminaire FO

C'est assez rare que les représentants FO interviennent en liminaire au CHSCT. Pour cette séance, il nous
a paru indispensable de le faire, notamment au travers des préconisations de la note d'orientations 2018.
Sa lecture nous ouvre un peu d'espoir ... comme chaque année ; espérons qu'en 2018, nous ne serons pas
déçus. (…)

Enfin sur l'utilisation du budget  du CHSCT, nous avons analysé le bilan 2017 :  il  nous faudra être
vigilant à un meilleur équilibre, tant sur le type d'actions que sur la répartition entre directions. Certaines
sont  voraces....  mais  en  ce  qui  concerne  FO,  il  ne  nous  paraît  pas  équitable  qu'une  direction  qui
représentent 50 % des personnels consomment 72% du budget annuel, formation et prescriptions médicales. 
Surtout quand ladite direction ne communique que bien peu sur l'utilisation qu'elle fait de son budget directionnel.

Les représentants FO au CHS-CT 44
(Voir la liminaire dans son intégralité sur notre site.  )

Point d’actualité sur la Tour de Bretagne :   
Finalement c'est en site inoccupé que se feront les travaux, aucune solution technique n'ayant pu être
apportée pour assurer la sécurité de la Tour lors des opérations lourdes de désamiantage et ce, avec une
date  butoir  au  31  décembre  2018  (compte  tenu  des  recherches  de  locaux  à  effectuer,  de  l’aspect
juridique,  des  instances institutionnelles à réunir,  du déroulement  du déménagement  qui  doit  rester
compatible avec les missions).
Pour les agents de la DGFiP, ce sera un déménagement définitif (sans retour à la Tour).
D'ici au déménagement, la direction certifie rester vigilante en matière de sécurité et d'analyses de l'air.
Pour autant,  ce CHSCT a une nouvelle fois été l’occasion d'entendre l'inquiétude – légitime -  des
agents. 

DSFIPE     : fiche d'impact relative au déploiement
de l'organisation rénovée des RH en environnement SIRHIUS

Ce point a été ajourné. A FO, nous espérons vivement qu'il sera abordé très rapidement tant par la DSFiPE que par la
DRFiP44,  des collègues des RH étant  en droit  de disposer d'un maximum d'informations pour connaître leur avenir
professionnel, bien en amont de ce nouvel environnement. Ce sera l'occasion de tester le nouveau dossier d'IMPACT que
les  directions  doivent  réaliser  dans  le  cadre  d'une  réorganisation.  En espérant  qu'il  sera  désormais  à  la  hauteur  des
attentes ! 

Nettoyage du réseau de ventilation au SRE
Ce rapport, établi par Technivap l'été dernier, fait suite à un relevé bactériologique par impaction d'air
dans diverses salles (salle 2537 au 2ème étage et salles 2 et 3 du 3ème étage) et recherchait entre
autres des traces d'Aspergillus 1 
Le rapport conclue à un besoin, à minim,a annuel de nettoyage. Les questions posées par FO (dans
quel contexte les travaux ont été menés, ? création d’une trappe pour nettoyer les conduits ? Y a-t-il
un  nettoyage  en  temps  habituel ?)  étant  demeurées  sans  réponse,  ce  point  sera  réabordé  au
prochain CHSCT.

1- il existe des millions d’espèces de moisissures dont le rôle majeur est le recyclage de la matière organique dont le genre
As-pergillus qui représente environ 250 espèces connues de champignons filamenteux, omniprésents dans la terre et les
végétaux, l’eau ainsi que l’air ambiant, se développant également dans les aliments : fruits, pains, céréales, épices.
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Rapport d'activité du CHSCT 2017 et bilan de l'utilisation des crédits   

Nombre DRFiP
Douanes INSEE SRE DSFiPE

DIRCOF
I

Tour de
Bretagne

Total

Agents 1645 341 388 442 278 61 161 3316

En % 49,61% 10,28 % 12,77% 13,33% 8,38% 1,84% 4,86% 100,00 %

Nombre de sites 36 16 1 1
2 Nantes
(+7 TAF)

2 1
59

(+7TAF)

Total des dépenses 178371,81 € 33378,78 € 21083,11 € 12822,40 € 6883,91 € 0,00 € 2411,08 € 249067,18 €

En % 71,62 % 13,40 % 5,70 % 5,55 % 2,76 % 0 0,97 % 100 %

Registres SST 51 13 9 7 80

Fiches de signalement 11 5 1 17

Accidents de travail * 18 7 3 17 4 49

Refus d’aménagement
de poste de travail/avis

médical
1 1

* avec une réserve car il semblerait que tout ne soit pas communiqué aux membres du CHSCT

Les réunions du CHSCT en 2017

Nature des
réunions

CHSCT
Groupes de

travail
Commissions
immobilières

Visites de sites

Nombre 10 1 4

✗ DRFiP44 : 2
✗ Douanes : 3
✗ INSEE : 1
✗ DSFiPE : 1
✗ Tour de B     : 1
Total : 8

La note d’orientations 2018
Extrait de la liminaire FO : 

Sur le nouveau dossier ''impact'' : nous espérons vraiment qu'il permettra à certaines directions 
de mettre en place des actions préventives et pas uniquement curatives. Surtout celles qui sont en 
pointe dans ce domaine. Elles devront le faire dans un esprit constructif et pas seulement pour dire
: voilà j'ai rempli mes obligations... quitte à le faire de manière fantaisiste ... pour le dire 
complaisamment.
Au sujet du télétravail, comme en 2017, il est préconisé qu'un bilan soit présenté en CHSCT. Or
jamais cela n'a été fait. Nous le savons, ici ou là, des agents ont été acceptés en télétravail, sans
que jamais, aucune instance n'en ait été avisée. 

Concernant le CHSCT, cela doit même être intégré dans le DUERP. 

Concernant les registres, si les registres qui concernent plus particulièrement les agents devront être évoqués dans la
plaquette que le CHSCT va constituer, qu'en est-il du registre unique de sécurité qui concerne les gestionnaires de site ?
Cette mission est une charge lourde pour certains d'entre eux et il est important de veiller à les épauler.
Par ailleurs, qu'en est-il du registre public d'accessibilité qui doit être mis à disposition du public depuis octobre 2017 
dans tous les sites accueillant des usagers ? FO demande à c e qu'un bilan soit fait sur ce point au prochain CHSCT



FO a été porteur d'une revendication sur ce sujet : les élus ont en effet
demandé à ce que les priorités ne soient plus en 2018, un long inventaire
à la Prévert (par chaque organisation syndicale et chaque direction), sans
suite donnée; mais soit une liste raccourcie avec un travail concret pour
chacune des grandes priorités.
Cette demande a été entendue. Des groupes de travail ont été fixés en
mars pour la plupart d'entre elles :

Amiante, 
Risques psycho-sociaux,
Discriminations (sexistes, sexuelles, handicap, homophobie, ..)
Faire connaître le CHSCT (réalisation d'une plaquette)
Bilan des formations proposées par le CHSCT (fin 2018)

Désamiantage à la DSFiPE dans le cadre des travaux d'aménagement des
locaux pour l'accueil du service des pensions cristallisées

La  DSFiPE nous  indique  qu'une  réunion  d'informations  a  été  programmée  le  22  janvier  2018,  en
présence de l'Inspecteur santé et Sécurité au Travail et de la société OCCAMINATE, où seuls selon
elle 10 % des agents se sont déplacés. 

Les représentant en CHSCT déplorent ne pas y avoir été conviés.

Est également évoqué en séance, le droit d'alerte du 6 février 2018 : suite à un dégagement
de  poussières  (ponçage  de  murs),  des  collègues  du  service  Dépenses  déconcentrées  ont  sollicité  un

membre du CHCST  : 
''Le ponçage des murs dégage une poussière qui peut altérer la santé des agents présents. Cette mise en danger nécessite 
une sortie immédiate  en dehors de ce service, le temps que les travaux s'achèvent. '' Affaire à suivre.  

Examen des rapports de visites de sites établis par les médecins de prévention   
 MP - DOUANES - Montoir - Visite du 27/11/2017
 MP - DRFIP - AJV - Visite du 21/12/2017
Les médecins de prévention visitent régulièrement des sites et établissent des rapports en formulant des préconisations. A 
l'ordre du jour de cette séance, 2 rapports sont présentés : l'accueil Jules Verne à Cambronne (DRFiP44) et Montoir 
(Douanes). Ces rapports sont un appui pour les assistants de prévention qui présente ensuite des actions soumises au vote.

Fiches de signalement

DRFiP44

Fiches suite à des menaces/injures proférées par des redevables : 

1. Accueil Jules Verne (Cambronne) : l'un d'eux a reçu un courrier. 2

2. Nantes Amendes 1

3. SIP Nantes sud 1

DOUANES Conflit entre collègues

DIRCOFI Conflit entre collègues (épuisement professionnel)

Ces fiches font l'objet de discussion sur l'état actuel du dossier.

Utilisation des crédits 2018 - Fiches actions et devis
Les représentants FO gardent une ligne de conduite : voter favorablement pour ce qui relève du CHSCT. Si
parfois, nous acceptons des dépenses pour débloquer des situations de crispation, une action hors du champ
du CHSCT mais en rapport avec l'hygiène, la santé ou la sécurité (ex / diagnostic technique amiante), cela ne

nous engage pas à vie. Par ailleurs, et dans le respect du vœu formulé en CHSCT du 4 juillet 2017 par lequel les syndicats
s'étaient  engagés  ''à  ne plus examiner les  documents communiqués moins de 15 jours avant la  séance,  conformément au
règlement intérieur'', FO l’applique également en matière de budget et votera désormais contre toute action non communiquée
à temps (sauf extrême urgence). 



Les dépenses s’élèvent à 17 171,66 €, somme à laquelle il faut ajouter 12 242,28 € au titre des formations CHSCT, et
29 389,69 € de prescriptions médicales. La consommation totale st donc de 58 803,63 € (soit 15 % du budget).

Registres SST

DRFiP44

Nantes CHU :   demande de stores. En cours (devis fait)

Machecoul : vétusté des locaux (chauffage, plomberie, inondations, craintes de chutes de dalles du plafond,
chutes de tuiles et de pierres,..)
Ce n'est malheureusement pas d’aujourd’hui…. Il y a quelques années, le relogement envisagé par la Mairie
avait finalement été annulé. 
La DRFiP44 a pris contact avec la Communauté de communes : un nouveau projet serait  en cours...A
suivre.

PCE 1 : 
✗ éclairage inadapté : les néons vont être vérifiés
✗ porte des toilettes s'ouvrant vers l'extérieur : une signalétique va être apposée.

Savenay :   inquiétude des agents sur la pérennité du site, la Mairie souhaitant récupérer ses locaux. Une
prise de contact a eu lieu avec la mairie sur la future réinstallation des locaux. 

SIE Nantes : demande d'avancer des horaires du fait des horaires imposés par ProxiTAN. La direction nous
répond que compte tenu de la sécurité les horaires ne sont pas modifiables mais qu'une réflexion va être
menée pour trouver une solution.
Autre  sujet   :  gêne  occasionnée  par  la  fumée  des  cigarettes.  La  direction  envisage  de  modifier
l'emplacement des cendriers.

Pornic :   lors  d'un exercice  d'évacuation,  la  non-mise  à  jour  du  plan  d'évacuation  a  généré  stress  et
confusion,  et  a  ralenti  le  temps  de  la  procédure.  La  nouvelle  issue  de  secours  (rampe  encombrée  de
branchages et d'eau) n'a pas ailleurs pas été testée, issue 
La Direction a demandé un devis pour les équipements de maintenance de sécurité, ainsi que pour la rampe
d'accès.

Saint-Nazaire Municiaple : plusieurs questions relatives à la caisse (déjà évoquées suite à la visite du
CHSCT sur le site De Gaulle) que pour des raisons évidentes, nous en détaillerons pas ici. 

Douanes Melinet : poignet des WC à modifier (blessure). L'adminitration pérconsie de déplacer la poignée.

DSFiPE Breil :    nettoyage des locaux insuffisant. Depuis une prise de contact avec la société O'Net, la prestation
s'est améliorée.

INSEE Français libres : intrusion dans le bâtiment. Rappel par message aux agents sur la sécurité du site.

Les
représentants
FO en CHS 44

Patricia DAVID
FO INSEE

Chrystelle
TONNELIER
FO DRFiP 44

A-Françoise
LOREAU

FO DRFiP44

Diider 
PICAN

FO DRFiP44

Julie
 BILLY

FO SRE

Direction Nature dépenses Avis somme

DOUANES
Compl actions n°70 et 71/2017 – Prélèvements – MAJ des DTA Fav 317,17
Montoir – Démantèlement détecteurs ioniques fav

Le Mans – meuble lavabo sur avis MP fav 920,94

DRFIP

St Naz Pressencé – Interrupteur déclenct auto fav 772,58
Châteaubriant – Remplacement de l’éclairage (9748,80€) retiré

Divers sites – Compléments repérage amiante fav 900,00
Cambronne – Ancienne chaufferie – DTA sur mat canalisation internes fav 108,00
St Naz Pressencé – Mesures correctives sur MCA retiré

Divers sites – Amiante – Contrôles triennaux 52580€) REFUS

Pornic – Mesures correctives sur MCA retiré

DSFIPE
fav

Mise à jour DTA (8601€) fav

Contrôles amiante supplémentaires REFUS

INSEE
fav 840,00

Remise en fonction d'une douche fav

SI-1c et 1F
2 Chariots de manutention fav 252,00
Tapis de souris fav 844,08

5 510,81

Repérage amiante archives TAF fermées en 2017 5 trésoreries + Tchad 4 186,47
1 179,81

Action « sensibiliser au handicap »

1 339,80


